
Уважаемый товарищ пред-
седатель! Уважаемые товари-
щи депутаты! Товарищи! Впер-
вые с высокой государствен-

ной трибуны дана возмож-
ность выступить представите-
лю от общественных организа-
ций инвалидов, учредителей
Советского фонда милосер-
дия и здоровья. Это свиде-
тельствует о позитивных пе-
ременах, происходящих в на-
шей стране, о которых мы го-
ворим сегодня на Съезде.
Впервые нам дана возмож-
ность сказать о своих набо-
левших проблемах, а их нако-
пилось столько, что необхо- •

димо принимать семью реши- .

тельные меры.
Перестройка идет во всех

социальных слоях нашего об-
щества. Идет она и в обще-
ствах инвалидов. Есть и у нас
противники перестройки, кон-
серваторы, критиканы, кото-
рые ничего нового не предла-
гают, но обвиняют всех в
неумении решать проблемы,
которце накапливались года-
ми. Трудовые коллективы об-
ществ инвалидов полностью
поддерживают перестройку
как в целом в стране, так и в
рамках своих обществ. Де-
сятки лет мы делали вид,
что проблемы инвалидности
нет. Средства массовой ин-
формации считали несовме-
стимым с нашим пониманием

гуманизма рассказывать о
жизни инвалидов, показывать
их на экранах телевизоров. А
проблемы были, накаплива-
лись, становились все более
острыми, и сейчас более 7 мил-
лионов инвалидов ждут от
депутатов радикальных реше-
ний.

Прежде всего, так считают
мои избиратели и я сам, не-
обходимо в первую очередь
решить вопрос о пенсионном
обеспечении. Мизерная пей- ■

сия инвалидов и пенсионеров,
■ которые давно закончили свою

трудовую деятельность, не в
состоянии сегодня обеспе-
чить им нормальный уровень
жизни. Необходимо поднять

нижний предел пенсий и по-

собий минимум до 100 руб-
лей и сделать это незамедли-
тельно, начиная с 1990 года,
хотя бы для инвалидов, до

выхода Закона о пенсиях. Ко-
нечно, для этого нужны сред-
ства, и, естественно, придется
потрудиться и нам с вами,
товарищи. И мы отдаем себе
отчет в этом. И особенно, ко-
нечно, придется потрудиться
министру финансов с пред-
ложениями по этому вопро-
су. Но я все-таки поддержи-
ваю здесь всех, что вопрос
можно решить и за счет ра-
зумного сокращения расхо-
дов на оборону, пусть мои быв-
шие коллеги не обижаются на
меня, за счет освоения кос*
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моса совместно с другими
странами, это дешевле обой-
дется, за счет сокращения
аппарата управления и за счет
ограничения осуществления
идей тех энтузиастов, кото-
рые за государственный счет
хотят повернуть течение рек,
построить грандиозные ка-
налы, нарушающие экологию,
тем самым влияющие на
здоровье людей и в конечном
счете приводящие к росту ин-
валидности.

Я полностью поддерживаю
идею о создании Комитета по
делам ветеранов и инвалидов.
Он должен разработать проект
Закона об организациях ин-
валидов, так как они пол-
ностью выпали из проекта
Закона об общественных ор-
ганизациях, чтобы не полу-
чилось так, как происходит
сейчас, когда о наших органи-
зациях при издании различных
нормативных актов просто за-
бывают, в лучшем случае при-
равнивают к обществам рыбо-
ловов, филателистов и так
далее. Мы понимаем значе-
ние этих общественных ор-
ганизаций, ио инвалиды тре-
буют другого подхода. И это
не эгоизм, а насущная необ-
ходимость.

А какие препятствия ожида-
, ют нас, когда мы пытаемся

исправить положение!.. Обще-
ство инвалидов оказывается я
ситуации, когда просто не
знаешь, какому богу молить-

ся. Например, на нас не рас-
пространили постановление

824-е от 17 июля 1987 года о
сокращении аппарата управле-
ния. Поэ»<е другим постанов-
лением сокращение провели,
но права на использование
высвободившихся средств не

дали, не дали и права фор-
мировать штатное расписание.
Десять лет добивалось Об-
щество слепых снятия ограни-
чения с заработной платы ин-
валидов второй группы, кото-
рая без ущерба для пенсий
не могла превышать 120 руб-
лей. Наконец добились. Но
решение оказалось половин-
чатым, разделившим инвали-

дов на две категории. Право
на льготы получили работаю-
щие на учебно - производст-
венных предприятиях обществ
слепых, а инвалиды, работа-
ющие на государственных
предприятиях и в учреждениях,
эту льготу не получили. Здесь
четко просматривается бю-
рократизм аппарата, работ-
ники которого при подготов-

ке документов не считают

нужным согласовывать окон-

чательный вариант с теми, кто

ставит эти вопросы.

То же произошло и с под-

готовкой Закона об обществен-
ных организациях. Мои об-
ращения в Минюст СССР, Ин-
ститут государства и права по

данному вопросу остались без
ответа. В связи с таким отно-

шением и опираясь на про-

цессы перестройки, я стал
пренебрегать так называемой
субординацией инстанций и

обращался по нашим вопро-

сам непосредственно к Пред-
седателю Совета Министров
СССР товарищу Рыжкову. Так
что, Николай Иванович, это

я Вас всегда беспокоил. Но
только по Вашему поруче-
нию обществам республик
удалось решить до десятка

ранее не решавшихся проб-
лем.

Компетенция республикан-
ских Совминов в решении мно-
гих вопросов ограничена, и

потому мы вынуждены идти,

извините, напролом, так как
у нас мет союзного органа.
Вот пример. Процент сокра-

щения легкового автотранс-
порта Всероссийскому обще-
ству слепых установили та-

кой же, как и любому мини-

стерству. В России 70 слепых

руководителей областных,
краевых, автономных рес-
публиканских правлений и 18
учреждений имеют по одной
единице транспорта. Я почти
год доказывал, что не могу

отнять автомобиль у тульско-
го слепого руководителя и

' оставить у смоленского. И
только по личному поруче-
нию Николая Ивановича с на-
ми разобрались И вы дума-

ете что? выделили по нормам

и даже больше, чем я отстаи-

вал.

Человеку, попавшему в бе-
ду, ставшему инвалидом, не-

обходима социальная реабили-
тация. В последние годы нам

дали большое «пополнение»
воины - интернационалисты.

Прежде всего человеку нуж-

но помочь найти свое место
в жизни, помочь почувство-

вать себя полноценным чле-

ном общества. необходимым
обществу, а для этого ему
нужна специальность, нужна

работа. До недавнего времени

общественные организации

были только у инвалидов по

зрению и слуху. Около года

назад создано общество, объ-
единяющее инвалидов дру-

гих категории, но для всех

без исключения инвалидов

проблема трудоустройства яв-

ляется крайне важной и ост-

рой.
Действующим законода-

тельством для инвалидов ус-

тановлена броня — 2 процен-

та рабочих мест. Но даже в

пределах этой брони админи-

страция предприятий и учреж-

дений не желает принимать

инвалидов на работу. Квоты
на трудоустройство инвали-

дов существуют во многих

странах, ио там они подкреп-

лены штрафными санкциями

в отношении предприятий, не

выполняющих их. Эти штра-

фы поступают в специальный
фонд инвалидов. Считаю,
что пора переходить к эко-

номическим санкциям и у

нас, ’ чтобы проблемы инва-

лидов решались не только

самими инвалидами, но на

государственном уровне и

всеми. Среди инвалидов по

зрению — профессорско-пре-
подавательский состав, учи-

теля, юристы, математики-

программисты, работающие
на государственных предпри-
ятиях, в учреждениях. Эти лю-

ди обращаются к руководст-

ву обществ с просьбой обес-
печить их рабочие места
компьютерами, другими сред-

ствами тифлотехники для

нормальной и эффективной ра-

боты. А обращаться к руко-
водителям предприятий и

организаций боятся, чтобы им

не создали такие условия, что

придется увольняться. Неуже-
ли завод или НИИ не в со-

стоянии купить компьютер,
пусть даже за валюту, и соз-
дать инвалиду нормальные

условия для работы?
У обществ слепых и глухих

все^ союзных республик есть

свои предприятия. Так, пред-

приятие Всероссийского об-
щества слепых выпускает
продукции на один миллиард
рублей в год. Свыше 860 го-
сударственных заводов, 41
министерство кооперируются
с нашими предприятиями.

Но главное не в том, на сколь-
ко миллионов рублей мы вы-

пускаем продукции, хотя и

это немаловажно для страны,
а в том, с каким огромным

трудом, и я это не преувели-

чиваю, зарабатывают инвали-

ды дополнительные рубли к

своим мизерным пенсиям, что-

бы хотя бы в целом довести

свой доход до среднего уров-

ня зарплаты в стране.

Приобщение инвалидов к

об цественно полезному труду

да ттся тяжелейшей борьбой
во всех инстанциях. В чем это

выэажается? Во-первых, необ-
ходим подбор изделий, кото-

рые бы обеспечили рацио-

нальное трудоустройство -ин-

валидов, и мы их подобрали.
Четыре года предложения

вслх республиканских об-
ществ слепых о приоритет-

ном праве на выпуск этих

изделий инвалидами лежат

под сукном. Министерства
ссылаются на Закон о пред-

приятии, кивают на права тру-

де вых коллективов, а те в свою

очередь очень часто проявля-

ют как индивидуальный, так

и групповой эгоизм. И какое

уж тут милосердие, какая

забота! Как в таких случаях

поступать руководителю об-
щества? Как объяснить ин-

валидам сложившееся поло-

жение?

Вот, например, куйбышев-
сгий завод «Экран» и чапа-

енский завод в связи с сок-

ращением выпуска продук-

ции решили занять своих выс-

вободившихся рабочих на из-

делиях, которые по коопера-

ции с заводом делали инва-

лиды, Два месяца назад нас

учедомили, что с четвертого

юартала расторгают дого-

вор. Двести инвалидов оста-

ются без работы. Наше пред-

приятие теряет 19 млн. руб-
лей объема товарной про-'
дукции со всеми вытекающи-

ми экономическими послед-

ствиями. Я бы предложил за-

воду заняться другими товара-

ми народного потребления, а

на отбирать работу у инвали-

дов. Это было бы гораздо

полезнее и для страны, ^ для

Куйбышевской области. И та-

ких примеров могу привести

сегодня десятки. План с нас

требуют, как с любого мини-

стерства, контролеров больше
чем достаточно. А как обес-
печивают наше производство?
Исключительно по остаточно-

му принципу. Нам передают

т основном устаревшее обо-
рудование, ставшее ненужным

предприятиям госпромыщл.ен.

пости. Но и такого не всегда

гватает, а качество требуют.
Или приведу пример с обес-
печением транспортом. На
! 91 единицу предприятий Все-
российского общества слепых,

расположенных от Владиво-

:тока до Калининграда, для

теревозки инвалидов к месту

работы Госплан дает в год

5 —6 автобусов Ни одна элект-

ронная машина мне не помо-

жет их разделить. А каково

инвалидам добираться до

предприятия на городском

транспорте, особенно в зим-

нее время, вы можете себе
представить. Недавно, бук-
вально позавчера, Министер-
ство торговли обрадовало нас,

выделило для работников об-
щества . 5 автомобилей для

продажи работникам обще-
ства. Но я полагаю — нам так

мало выделили, потому что

считают, что слепым не надо

сидеть за рулем. Думаю, что

Минторг ошибается — ведь

у нас есть люди, которые

30 лет работают рука об ру-

ку с незрячим человеком, и

есть ветераны, которые за-

служивают того, чтобы, ско-

пив деньги, приобрести авто-

мобиль, Думаю, пока я вы-

ступаю, в Министерстве тор-

говли пересмотрят решение

и десяток единиц добавят
Обществу слепых. (Аплодис-
менты); Спасибо.

Общество слепых с 1951
года живет без дотации госу-

дарства, и все, что оно дела-

ет, делает на свои зарабо-
танные трудом деньги. А сде-

лано обществом немало. По-
строены предприятия, дома

культуры, санатории, спец-

библиотеки, жилые дома. Но
подоходный налог с предпри-

ятий общества взимается,

как со всех, — 35 процен-

тов. На наш взгляд, решая

социальные проблемы, необхо-
димо освободить инвалидов

от этого налога. Эти средст-

ва мы могли бы направить и

на социальные нужды инва-

лидов/

Для определенной катего-

рии инвалидов приемлем на-

домный труд. Но представь-

те себе семью инвалидов,

живущих в одной комнате и

там же работающих. Нужно

жилье.

Всероссийскому обществу
слепых на капитальное строи-

тельство планируется лими-

тов на 25 млн. рублей в год.

Из них 16 — на жилье. И эту

мизерную для России сумму

также надо разделить между

коллективами.

Нормативными актами оп-

ределены восемь процентов

изъятия жилой площади ме-

стными органами на нужды

города. ' Это правильно. Но
на деле получается не так.

Ульяновский облисполком хо-

чет решить жилищную проб-
лему в рамках своей знаме-

нитой программы «Забота»
за счет изъятия у организаций
инвалидов до 20 процентов

строящейся на деньги инва-

лидов жилой площади. Еще

дальше пошли Псковский, Но-
восибирский исполкомы, они

хотят забирать свыше 30 про-

центов. Ростовчане требуют
на каждую тысячу лимитов

на жилье — 1 тысячу 400 руб-
лей лимитов на развитие

коммунального хозяйства.

Учитывая, что обществу на

эти цели лимиты вообще не

выделяются, претензии

исполкома можно удовлетво-

рить только за счет жи-

лищного строительства, — не

нравятся такие условия, во-

обще не примем в долю и

вообще ничего не получите,..

Вот и вся забота об инвали-

дах.

Московский горисполком

должен пять тыс, кв. метров

жилой площади, но выде-

лять отказывается, так как

инвалиды поставлены в оче-

редь позже, чем очередники

района. Но неужели непонят-

но, что инвалиду жить неизт

меримо труднее в коммуналЫ,

ной квартире? Нужно пре-

дусмотреть льготы для инва-

лидов в этом вопросе. А так-

же решить вопрос, чтобы ни

один проект по строительст-

ву не принимался без учета

специфики положения инва-

лидов.

Очень важной проблемой,
которую можно решить на го-

сударственном уровне, явля-

ется обеспечение инвалидов

средствами, помогающими им

компенсировать свой физи-

ческий недостаток, полно-

ценно жить и трудиться. На
сегодняшний день у нас на

хватает самых элементарных

вещей. Если говорить о сле-

пых, то нет простейших дик-

тофонов, качественной бума-
ги для книг со специальным

рельефно-точечным шриф-

том. Очень низок уровень из-

дания этих книг. Нет нормаль-

ной полиграфической базы.
Я уже не говорю о компьюте-

рах с речевым и рельефно-

точечным выходом, который
бы очень помог в трудоуст-

ройстве слепых.

Не хватает специальных

сурдотехнмческих приборов

для глухих, А проблемы про-

тезирования, изготовления ко-

лясок? Когда же мы пере-

станем аплодировать запад-

ным фирмам и научимся са-

ми делать? Где же наши кон-

структоры? До каких пор ми-

нистр социального обеспаче.
ния будет выступать в роли

просителя или один добивать-
ся кожи, металла, древесины

для протезов? Кстати, для при-

мера, — из выделенной дре-

весины только 16 процентов

годится для протезов, а ос-

тальная часть годится толь-

ко на дрова.

Вот по этим проблемам
приняты хорошие програм-

мы, но они не выполняются.

«Низы» ждут дополнитель-

ных указаний, а «верхи» счи-

тают, что все идет своим че-

редом. Когда же мы кончим

обманывать друг друга? Не-

обходимо незамедлительно

и на деле добиться ликвида-

ции дефицита жизненно важ-

ных для инвалидов средств.

Товарищи, я назвал только

часть проблем. За неимени-

ем времени я не затронул

тему детей-инвалидов, а так-

же инвалидов-престарелых, ко.

торые получили инвалид-

ность, работая в колхозах,

совхозах, на предприятиях, и

только потому, что они стали

членами Общества инвали-

дов, коллективы сняли с себя
всякую заботу о них.

В заключение мне хотелось

бы обратиться к нашим уважа-

емым писателям и журнали-

стам. По-моему, пора прек-

ращать спорить на страницах

прессы о том, кто на какой
позиции стоял в прошлом.

Ведь нам нужна историческая

правда, нам нужны произве-

дения о современных проб-
лемах, о современном поло-

жении дел. И хотелось бы,
чтобы объективно освещались

проблемы инвалидов.

Как после бурелома по-

является новая поросль, как

после первого дождя тянет-

ся к свету и теплу все живое,

так и мы, инвалиды. Для нас

перестройка — это благодат-
ный дождь, а свет и тепло —

это ваши сердца, ваше пони-

мание. Так отдайте же часть

тепла ваших “ Сё(эдец, ваших

душ инвалидам. Помогите им

стать поистине полноправ-

. ными членами общества.

1989 год Советски*; фон-

дом милосердия и здоровья

объявлен Годом милосер-

дия. И я призываю вас всех,

уважаемые депутаты и из-

биратели, активно включить-

ся в это гуманное движение.

Спасибо за внимание. (Аплг
дисменты].
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